

新入園児を迎える心

倉 橋 惣 三

『ことしもまた、おおせいの幼児たちが入園して來た』

こう、われ／＼はやうのであるが、實は『ことしもまた』のものと『幼児たち』のたちとて、よく考えてみなければならぬ問題がある。櫻咲く春四月、たのしくにぎやかに迎える心には變りはないが、うき／＼と花見の御連中を迎える心が、別のものである。

ことしもという言葉には、去年おとゝしに關わつてゐるところがある。殊に、もの一字に、創立以來幾とせを重ねての、同じことのくりかえしという響がある。ことしもと此春を新しく思うところはないが、それは年々歳々花相同じの原則に立つてのことと、去年おとしに何の關わりもなく、ことしをこ

としとしてのみ生きている幼児に對しては、意味ないといふ以上、極めて當てはまらない心もちである。毎年の入園を、

古くから引きつゞいたもの、第何回と數えて繰りかえしているものとする、幼稚園側、つまりおとな的心もちである。こ

としだけしか自分の入園のない幼児には、なんの關係もない話である。それも

まあ、入園式としては、そう思うのも差支えないとして、ことしの新入園幼児を、去年おとゝしの幼児の引きつゞき、

繰りかえしと思つたら、とんでもないことをある。年々歳々人と同じからずの哀調とは全く別の同じからずだが、新入園の幼児決して去年おとゝしの幼児ではない。それを同じもの——幼児——いうものがあるが、教育の實際の對象には、ことし初めて迎える太郎があり花子があるばかりだ。假りに同じ名の子であつても、ことしの太郎花子は、去年おとゝしの、あの太郎でも花子でもない。

あつても、ことしの太郎花子は、去年おとゝしの、あの太郎でも花子でもない。その心得違ひが、もの字のさせる淺い不注意であつたり、根深い誤謬になつたりする。心理學者の對象としては幼児といふものがあるが、教育の實際の對象には、ことし初めて迎える太郎があり花子があるばかりだ。假りに同じ名の子であつても、ことしの太郎花子は、去年おとゝしの、あの太郎でも花子でもない。それは、まだしも太郎花子を逸するものになる。たちで扱われるものは幼児といふものの共通屬性においてある。幼児といふものなどとは思つて居らず、別々の自分とのみ思つてゐる幼児にとつて、自分も君も、たちの中にはいつてい

るのかと、顔を見あわせずにいられま
い。それも入園式に着席させるには、た
ちで集ませてたちでおじぎをさせても
いいかも知れないが、その翌日からの教
育の實際の對象としては、たちなんとい
うものもあり得ない。たちの敬語の『皆
さん』が口癖になつてゐる先生は、それ
ほど深い譯あつてたちと呼びつけるので
はあるまいけれども、そこから教育とし
ての大きな誤に落ちること、或はも以上
かも知れない。いくらもの字書きの先生
でも、ことしの幼兒はことしの幼兒とし
て新たに迎える心をもつだらうが、目の
前に集つてゐるたちは、教育的錯覺を
起し易いからである。たちで扱い通して
たちで送り出す一たば教育の誤りも、始
めのたちがもとになるのを戒めなければ
ならぬ。

もで貫き、たちで束ねては、心理學の
問題にはなるとしても、それだけで實際
教育は出來ない。その幼兒心理學にして
も、第一篇幼兒心理通性論、第二篇幼兒
個性論と揃えることは忘れないが、どう
も從來の學としては、通性がもとで、そ
稚園だもの、幼兒といふものが來るのは

の中に個性があると思わせる説き方をす
る。そこで、初學者には、幼兒といふも
のが先ずあつて、その中に個々の幼兒が
あるように思ひこませたりする。そうし
て、先ず實體の個の幼兒を見る目も、感
じる心も失わせたりさえすることがあ
る。それは、心理學としてはとにかく、
教育の實際にとつては、危険極まるこ
とである。屢々、その教育に致命的誤謬を
與えるほど危険である。況して、自ら教
育實際家を以て任する幼稚園の先生がも
や、たちで新入園児を迎えてなんとしよ
う。そんな迎え方は、幼稚園の經營者や
管理者や、町のしろうとなるとにかく、
苟も幼兒教育のくろうとの心ではない。
新入園児を迎えるに當つて、くろうと
の先ず思うことは、ことしはどんな子が
来るだらうかと、ということであった。それ
も、たゞ、あんな子か、こんな子かの見
當だけではなく、いゝ子が来ればいゝ、
悪い子でなければいゝという、注文など
は勿論なく、人々、どんな子が来る
だらうかといふ待ち受け心であつた。幼
稚園だもの、幼兒といふものが來るのは

きまつてゐる。そんなこと、教育的に迎
える心でもなんでもない。教育實際家の
迎える必は、もつとこまかい。人々
を迎えないで、なんの實際に迎える心で
ある。この心を裏からもつと綿密にい
えは、人々のどんな子をも、人々
々こんな子であるとして迎えたい心であ
る。

新入園児を迎えるに當つて、ほんとう
の教育實際家の胸はわく／＼してゐた。
ことしはどんな子が来るだらうかと思え
ばわく／＼せずにはられない。そのどん
な子かを、人々とりちがえてはなら
ぬと思えば、わく／＼以上はら／＼せず
にはられない。というと、心配ばかりのよ
うでもあるが、教育實際家として頭と腕
に自信のあるものには、そこにこそ樂し
みがあるといふものである。その心配と
樂しみとの錯綜するところに、常に教育
の教しい實際家らしい、若々しいわくわ
くもはら／＼も起る譯である。もとたち
で片づける所謂年功者、自稱熟達者に、
らく／＼だけあつて、わく／＼もはらは
らもないのは幸福とすべきか、不幸とす

べきかは、どう考えようと、その人の勝手である。

序にもう一つ、「入園し来る」の入園、序についても、前のものや、たとへは少し意味が異なるが問題がある。それは、幼児といふものにしても、どの一人々々の幼児にして、たゞそのありのまゝで來るのでなく、入園といふ條件つきの心境で來る點である。條件つきの心境と云ふことは、幼児においてはおとなしく強いことではないとしても、決して平氣ではあり得ない。殊に神經質な子にとっては苦しい影響を考えずにはいない。入園當座ホビヤ・スクールヌスを起す子さえある位である。ところで、入園の心境なもののは、わが家から別のところの新しい刺戟によるところでも大きいが、別のところといつて、ピクニツクの春の野邊とはちがう。公園とも動物園ともちがう。そういうところでは、新しい刺戟によつて、却てその子のありのまゝを發揮させることもある。入園はそうでない。幼稚園といふ、子どものためとはいへながら、特別におとなが作つた特別の世界へ、とにかく

く、あらたまつて入園するのである。進歩的な幼稚園、進歩的などといはないで、心ある幼稚教育者なら、その特別の世界を、出来るだけ特別の世界として感じさせないように意を用いる。それで、やわらかい幼児の感性には、その世界の空氣の中に、酸素か窒素かいずれにせよ、必ず含有されている教育が感ぜられずにいまい。先生の目に教育的暗さが見えたりするときは勿論、先生の笑顔にも、教育の太陽の眩しさがあることもあらう。幼稚園は子どもの社會的刺戟が強すぎると評もあるが、それが、子どもだけの純の世界ならたいしたことはない。つまりは、その世界のうしろにいる先生によることである。まして、前景におし出た先生からの刺戟は決してこわいなどいうことではないが、うぶな幼児を、それこそ、わく／＼或ははら／＼させることも多からう。

心ある先生が、入園式の第一印象から入園當時の生活に就て、如何に苦心するかと思うのは、必ずしも正しくない。つまり幼稚園の子にならせたいところもあり、また、そうなるのであるが、新入园兒を迎える心としては、寧ろその反対である。どうしたら、幼稚園を幼児のものにすることが出来ようか、という心である。「[二二頁]」

る。氣をつけて見るとまことに面白い。幼兒にはそんなことは分らないが、見ることだけは見させるにこしたことはない。

それで花にはそれ／＼、集まる虫がきまつてゐる。ふじの花には、は、ち、あ、ぶ、つ、じには蝶、か、きの花では蜜蜂、栗の花には、え、や、あ、ぶなどが集つてゐることが多い。大體、白い花には夜、がが多く集まり、派手な花には蜜蜂や蝶、悪い臭を出す花には、えの集まることが多いものである。どんな花にどんな虫が來るか、注意させることも面白い。

（3）花壇にいろいろの草花をつくつたり、そらなめ、えんどう、きうりやかぼちやまたトマトやなす、或るいはじやがいもやさといも、さつまいもなどを栽培して幼兒とともに草とりをしたり水をやつたりすることは幼稚園の庭がせまくとも、多少工夫すれば出来る。また瓦鉢でもお菓子箱でもよい、土を入れてあさがおの種子をまいて世話をせる位はどこ幼稚園でも必ずさせたいものである。

〔二九頁から〕

これをつゞめていえば、幼兒を幼稚園へでなく、幼稚園を幼兒へである。もつと、くつきりしたい、かたをすれば、幼兒に幼稚園を作らせるのである。ことしの幼兒に、ことしの幼稚園を作らせるのである。つまり幼兒を古い幼稚園へ押し込むのではなく、新しい幼稚園を幼兒に與えようとしてこそ、新入園児を迎える眞の心ではあるまい。

といつて、幼兒の御きげんをとるのではなく、幼兒のわがまゝを放任するといふのでもない。苟も幼稚園たる以上れつきとした教育目的を失わない。それでこそ幼稚園に入れるのであり、親も亦、幼兒を幼稚園に通わせるのである。しかし、その新入園児を迎える心としては、どこまでも、その子をその子として迎える心である。先ずこの心で迎えることなしに、眞にその子を幼稚園に入園させることは出来ない。——新しく来る一人々々の子。これを離れて新入園児を迎える心はない。

（東京文理大兒童研究會『兒童研究』昨年四月號所載抜録）